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MOT DE BIENVENUE 
 
 

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE DU PLAN CONJOINT 
 
Bienvenue et merci à tous les producteurs et invités présents pour cette assemblée 2025! 
 
Pour cette première partie de la journée qui s’adresse à tous les producteurs du Plan conjoint 
et aussi aux cueilleurs en forêt, nous reviendrons sur les résultats et les rapports d’activités de 
2024, mais aussi une mise à jour sur les activités du début de l’année 2025 sera effectuée. 
 
Quelques points concernant le déroulement de l’assemblée : 
 

• Dépôt des résolutions; 

• Périodes de questions; 

• Nominations à certains comités; 

• Cartons de votes; 

• Pause-santé et dîner; 

• Présentation de vos représentants pour cette assemblée; 

• Présentation des invités. 
 
Objectifs : Efficacité, liberté de parole, respect, échanges constructifs, implication, démocratie! 
 
Bonne assemblée à tous et à toutes! 
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PROCÉDURES DES ASSEMBLÉES DÉLIBÉRANTES 
 
 
Article 1 
 
1.1 Lorsqu’un membre, ou toute autre personne qui a le droit de parole désire participer au 
débat, il se rend au micro et attend que le président lui donne la parole. 
 
Si plus d’un membre se rend au micro en même temps, le président établit l’ordre de priorité. 
 
Pendant qu’un membre a la parole, il ne s’adresse qu’au président, jamais à un autre membre de 
l’assemblée, se borne à la question et évite toute personnalisation. 
 
Article 2 
 
2.1 Lorsqu’un membre désire faire une proposition, il se rend au micro, attend que le président 
lui donne la parole et fait sa proposition. 
 
2.2 Une fois déclarée dans l’ordre par le président, la proposition doit être appuyée par un autre 
membre.  Le président la propose alors à l’assemblée pour étude. 
 
2.3 L’assemblée procède à l’étude de la proposition et, après débat, exprime son avis au moyen 
d’un vote. 
 
2.4 Une fois soumise à l’assemblée pour étude, la proposition est la propriété de celle-ci et le 
proposeur ne peut la retirer sans le consentement unanime de l’assemblée. 
 
2.5 Un amendement doit concerner le même sujet que la proposition et ne peut aller à 
l’encontre de son principe.  Il ne vise qu’à retrancher, à ajouter ou à remplacer des mots. 
 
2.6 L’amendement ne doit pas être de nature à faire de la proposition principale une nouvelle 
proposition. 
 
2.7 Le président peut, avec l’assentiment de la majorité des membres, transmettre à un comité 
ou à une table de travail un amendement trop technique ou pour lequel l’assemblée ne possède 
pas suffisamment d’information pour se prononcer. 
 
2.8 On peut faire un sous-amendement pour modifier un amendement, mais un sous-
amendement ne peut être amendé.  Si le sous-amendement est battu et s’il n’y a pas d’autre sous-
amendement proposé, on vote sur l’amendement.  Si le sous-amendement est adopté et s’il n’y a 
pas d’autre sous-amendement, on vote sur l’amendement tel qu’il a été sous-amendé.  
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2.9 Si l’amendement est battu et s’il n’y a pas de nouvel amendement, on vote sur la proposition 
principale.  Si l’amendement est adopté et s’il n’y a pas d’autre amendement, on vote sur la 
proposition principale telle qu’elle a été amendée. 
 
2.10 Tant qu’une proposition n’est pas décidée, aucune autre n’est reçue à moins que ce ne soit 
pour l’amender, la différer ou la renvoyer à un comité. 
 
Article 3 
 
3.1 Quand le vote est appelé par le président et accepté par la majorité de l’assemblée, toute 
discussion cesse et on passe au vote. 
 
3.2 Un membre peut exiger que la question sous délibération soit mise aux voix si la majorité 
de l’assemblée est d’accord.  Toute discussion cesse alors et on passe au vote. 
 
3.3 Les membres votent à main levée, à moins que deux membres présents ne réclament le vote 
secret. 
 
3.4 En plénière, le président n’a droit de vote qu’en cas de partage égal des voix, auquel cas son 
vote est prépondérant.  Dans ce dernier cas, le président peut également, s’il le juge à propos, 
appeler un second vote et ne trancher la question que s’il y a un deuxième partage égal des voix. 
 
Article 4 
 
4.1 Si un membre croit que sa réputation ou celle de l’organisation est en danger, ou s’il y a lieu 
de réprimer le désordre ou de se plaindre des conditions matérielles, du lieu de la réunion ou autres 
faits analogues, il est justifié de soulever une question de privilège. 
 
Avec le rappel au règlement, c’est la seule proposition qui permet d’interrompre un orateur.  C’est 
au président qu’il appartient de décider, sauf appel à l’assemblée, si le privilège invoqué est réel ou 
non. 
 
4.2 La question de privilège n’a pas besoin d’être appuyée et n’est pas discutée. 
 
Article 5 
 
5.1 Si un membre croit qu’une expression imprécise a été employée, qu’un argument déplacé a 
été introduit ou qu’une règle de procédure n’a pas été respectée, il est justifié de faire un rappel 
au règlement et d’interrompre l’orateur. 
 
5.2 Le rappel au règlement doit être spécifié clairement et d’une manière précise.  Le président 
décide sans débat.  
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AVIS DE CONVOCATION 
 
 
Dolbeau-Mistassini, le 21 mars 2025 
 
 
 
AUX PRODUCTEURS ET CUEILLEURS DE BLEUETS 
VISÉS PAR LE PLAN CONJOINT DES PRODUCTEURS 
DE BLEUETS DU SAGUENAY-LAC-SAINT-JEAN 

 
AVIS DE CONVOCATON 

 
Madame, 
Monsieur, 
 
Vous êtes convoqués à l’assemblée générale annuelle des producteurs et cueilleurs de bleuets visés par 
le Plan conjoint des producteurs de bleuets du Saguenay-Lac-Saint-Jean (producteurs), qui aura lieu : 
 

LE VENDREDI 11 AVRIL 2025 
À L’HÔTEL DU JARDIN 

1400, BOULEVARD DU JARDIN 
ST-FÉLICIEN, QC 

À 8 H 30 
 

ACCUEIL ET INSCRIPTION DÈS 7 H 30 
 
Nous vous invitons à prendre connaissance de l’ordre du jour en pièce jointe, qui précise les sujets qui 
font l’objet du présent avis de convocation, ainsi que du procès-verbal de l’assemblée générale annuelle 
de 2024. 
 
Plusieurs sujets importants seront abordés lors de cette assemblée. Le Syndicat des producteurs de 
bleuets du Québec (SPBQ) propose notamment de changer son nom. Pour ce faire, il soumettra aux 
producteurs visés par le Plan conjoint un règlement modifiant divers règlements pris dans le cadre du 
Plan conjoint des producteurs de bleuets du Saguenay-Lac-Saint-Jean. Vous trouverez en pièce jointe le 
projet de règlement modificatif proposé pour adoption. Un vote favorable des deux tiers des voix 
exprimées par les producteurs votants est nécessaire pour son adoption. 
 
Les producteurs auront également à se prononcer sur une modification au Règlement sur la 
contribution des producteurs de bleuets du Saguenay-Lac-Saint-Jean. Pour l’année de récolte 2025, il 
est proposé de réduire la contribution générale de 0,0025 $, la faisant passer de 0,01 $ à 0,0075 $ la 
livre de bleuets. En pièce jointe, vous trouverez le règlement modificatif proposé ainsi qu’un tableau 
comparatif illustrant le règlement actuel et la modification envisagée. Pour son adoption, une majorité 
des voix exprimées par les producteurs votants est requise. 

…2  
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- 2 - 
 
À l’occasion de cette assemblée, vous aurez également à nommer un producteur en bleuetière 
aménagée en forêt publique pour siéger au Comité forêt publique et deux producteurs certifiés 
biologiques pour siéger au Comité de production bleuets biologiques. 
 
Tous les producteurs visés par le Plan conjoint ont droit de vote à cette assemblée conformément au 
Règlement général du SPBQ et au Règlement sur les catégories de producteurs, leur représentation et 
leur cotisation annuelle à l’Union des producteurs agricoles, lesquels prévoient que : 

• le producteur individuel a droit à un vote qu’il exprime personnellement; 

• les producteurs indivisaires ont droit à deux votes qu’ils expriment par deux d’entre eux; 

• le producteur regroupé (personne morale, société et coopérative) a droit à deux votes qu’il doit 
exprimer par deux mandataires différents, chacun muni d’une procuration; 

• le producteur constitué en personne morale avec un seul actionnaire a droit à un vote qu’il exprime 
par un mandataire muni d’une procuration. 

 
D’ailleurs, un modèle de procuration à cet effet vous est fourni en pièce jointe. Nous vous invitons à 
transmettre vos procurations dûment remplies et signées au SPBQ par courriel au gdube@spbq.ca, d’ici 
le jeudi 10 avril prochain, à 15 h 00. Autrement, vous pourrez les fournir au moment de votre 
inscription. 
 
Nous vous rappelons que, conformément à l’article 80 de la Loi sur la mise en marché des produits 
agricoles, alimentaires et de la pêche, les producteurs visés par le Plan conjoint peuvent au cours de 
l’assemblée débattre de toute question concernant le Plan conjoint et les conditions de mise en marché 
du bleuet. Toutefois, ils ne peuvent prendre de règlement que sur des matières prévues à l’ordre du 
jour. 
 
Pour permettre l’étude de celles-ci et pour favoriser le bon déroulement de l’assemblée, il est 
recommandé de déposer vos propositions de résolutions au bureau du SPBQ ou par courriel au 
lgodin@spbq.ca, avant 15 h 00, le 10 avril 2025, et ce, afin de permettre une meilleure planification du 
déroulement de l’assemblée. 
 
Enfin, prenez bonne note que le dîner vous est offert gratuitement sur place. 
 
Recevez, Madame, Monsieur, l’expression de nos salutations distinguées. 
 
 
Nicolas Pedneault, 
Président 
 
p. j. Ordre du jour 

Procès-verbal de l’assemblée générale annuelle du 12 avril 2024 
Règlement modifiant divers règlements pris dans le cadre du Plan conjoint des producteurs de bleuets du Saguenay-
Lac-Saint-Jean  
Règlement modifiant le Règlement sur la contribution des producteurs de bleuets du Saguenay-Lac-Saint-Jean et 
tableau de la modification réglementaire 
Modèle de procuration  

mailto:gdube@spbq.ca
mailto:lgodin@spbq.ca
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ORDRE DU JOUR 
 
 

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE 
DES PRODUCTEURS ET DES CUEILLEURS DE BLEUETS  

VISÉS PAR LE PLAN CONJOINT DES PRODUCTEURS DE BLEUETS 
DU SAGUENAY-LAC-SAINT-JEAN 

 
HÔTEL DU JARDIN 

1400, BOULEVARD DU JARDIN, ST-FÉLICIEN, QC 
LE VENDREDI 11 AVRIL 2025 

À 8 H 30 
_____________________________________________________________________________ 
 

1. Accueil et inscription (à compter de 7 h 30) 
 

2. Ouverture de l’assemblée générale annuelle des producteurs et des cueilleurs de 
bleuets visés par le Plan conjoint, mot de bienvenue et présentation des officiers 

 
3. Rappel des procédures des assemblées délibérantes  

 
4. Lecture et adoption de l’avis de convocation et de l’ordre du jour 

 
5. Adoption du procès-verbal de l’assemblée générale annuelle des producteurs visés 

par le Plan conjoint du 12 avril 2024 

5.1.1 Suivi 
 

6. Présentation et adoption des états financiers 2024 
 

7. Nomination de l’auditeur indépendant pour l’exercice financier 2025 
 

8. Présentation des rapports annuels des activités du Syndicat du président et du 
directeur général 

 8.1.1 Période de questions sur la présentation des rapports 

 8.1.2 Adoption des rapports 
 

9. Présentation de l’état des marchés par Forest Lavoie 
 

10. Présentation des rapports annuels des activités des comités du Plan conjoint et du 
fonds de recherche et de développement  
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10.1 Comité mise en marché 

10.1.1 Négociations de la Convention de mise en marché en bleuetière et 
résultats du sondage postal 

10.1.2 Vérification des prix finaux 2023 

 10.2 Comité forêt publique 

 10.3 Comité de production bleuets biologiques 

10.3.1 Modification de la norme biologique 

10.4 Comité de recherche et développement 

10.4.1 Nouveaux projets/mouche stérile/bourdons 

10.5 Période de questions sur la présentation des rapports 

10.6 Adoption des rapports 
 

11. Nomination, par l’ensemble des producteurs, d’un producteur en bleuetière 
aménagée en forêt publique pour faire partie du Comité forêt publique 

 
12. Nomination, par l’ensemble des producteurs, de deux producteurs certifiés 

biologiques pour faire partie du Comité de production bleuets biologiques 
 

13. Présentation sur les programmes d’aide de la Financière agricole du Québec  
 

14. Présentation et approbation de modifications règlementaires 

14.1 Règlement modifiant divers règlements pris dans le cadre du Plan conjoint des 
producteurs de bleuets du Saguenay-Lac-Saint-Jean - Changement de nom du 
Syndicat 

14.2 Règlement modifiant le Règlement sur la contribution des producteurs de 
bleuets du Saguenay-Lac-Saint-Jean - Réduction de la contribution générale 
pour l’année de récolte 2025 de 0,0025 $ 

 
15. Étude des propositions de résolutions reçues, le cas échéant 

 
16. Levée de l’assemblée  



  

ASSEMBLÉE GÉNÉRALES ANNUELLES 2025 10 

 

PROCÈS-VERBAL DU PLAN CONJOINT DU 12 AVRIL 2024 
 
PROCÈS-VERBAL DE L’ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE DES PRODUCTEURS VISÉS PAR LE 
PLAN CONJOINT DES PRODUCTEURS DE BLEUETS DU SAGUENAY-LAC-SAINT-JEAN, TENUE LE 
VENDREDI 12 AVRIL 2024, AU CENTRE COMMUNAUTAIRE D’ALBANEL, 311, RUE DE L’ÉGLISE, 
ALBANEL, QUÉBEC 
 
 
1. INSCRIPTION 

 
L’inscription débute à 7 h 30. 
 
2. OUVERTURE DE L’ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE, MOT DE BIENVENUE ET 

PRÉSENTATION DES OFFICIERS 

 
M. Nicolas Pedneault, président du Syndicat des producteurs de bleuets du Québec (SPBQ), 
procède à l’ouverture de l’assemblée à 8 h 40 et souhaite la bienvenue aux personnes 
présentes. 
 
Il présente le vice-président, M. Christian Dessureault, le secrétaire-trésorier, M. Paul-Henri 
Girard et le directeur général, M. Gervais Laprise.  Il présente également tous les 
administrateurs actuels. 
 
Il mentionne que les documents des deux assemblées se trouvent dans le cahier remis à 
l’inscription, que les procédures seront consultées au besoin et que les cartons de couleur unie 
seront utilisés pour les votes dans la présente assemblée, si besoin. 
 
3. LECTURE ET ADOPTION DE L’AVIS DE CONVOCATION ET DE L’ORDRE DU JOUR 

 
M. Gervais Laprise fait lecture de l’avis de convocation. 
 
Sur motion dûment proposée par M. Roger Perron et appuyée par M. Jean Privé, il est 
unanimement RÉSOLU, d’adopter l’avis de convocation, tel que présenté. 
 
Sur motion dûment proposée par M. Ghislain St-Pierre et appuyée par M. Gilles Blouin, il est 
unanimement RÉSOLU, d’adopter l’ordre du jour, tel que présenté. 
 
4. ADOPTION DU PROCÈS-VERBAL DE L’ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE DES 

PRODUCTEURS VISÉS PAR LE PLAN CONJOINT DU 14 AVRIL 2023 

 
M. Nicolas Pedneault suggère, qu’étant donné que le procès-verbal a été reçu par tous les 
producteurs, que l’assemblée procède à son adoption sans en faire la lecture.  
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Sur motion dûment proposée par M. Rémi Dufresne et appuyée par M. Ghislain Savard, il est 
unanimement RÉSOLU, d’adopter le procès-verbal, tel que reçu. 
 
4.1 Suivi du procès-verbal 
 
15.1 Tenue des assemblées générales annuelles virtuelles 
 
M. Nicolas Pedneault mentionne que la présente assemblée est filmée et pourra être disponible 
pour visionnement.  Il précise que les besoins pour le futur seront analysés. 
 
15.2 Projet de recherche à long terme sur la récolte du bleuet sauvage, dans le but d’en 

optimiser la qualité 
 
M. Nicolas Pedneault mentionne que le sujet sera traité lors du rapport du comité de recherche 
et développement, au point 8.3. 
 
15.3 Accès à tous les bleuets du Québec pour toutes les usines du Québec 
 
M. Nicolas Pedneault mentionne que le sujet sera traité à l’intérieur du rapport du comité forêt 
publique, en point 8.2.1. 
 
5.  PRÉSENTATION ET ADOPTION DES ÉTATS FINANCIERS 2023 

 
M. Marc Lévesque de la firme RCGT est invité à présenter le rapport de l’auditeur indépendant.  
Celui-ci informe que le rapport conclut que les états financiers présentent une image fidèle et 
conforme aux normes.  Il fait présentation des états financiers se terminant le 31 décembre 
2023. 
 
M. Nicolas Pedneault mentionne que le conseil d’administration, lors de son assemblée 
ordinaire tenue le 28 mars 2024, recommande aux producteurs présents l’adoption des états 
financiers 2023 présentés. 
 
Sur motion dûment proposée par M. Rémi Dufresne et appuyée par M. Germain Grenon, il est 
unanimement RÉSOLU, d’adopter les états financiers, tel que présentés. 
 
M. Germain Grenon, producteur, désire des explications sur les frais de déplacement et M. 
Nicolas Pedneault explique qu’il s’agit des frais pour des congrès, des assemblées qui peuvent 
être non seulement en région, mais aussi à Longueuil ou au Nouveau-Brunswick.  Ce peut être 
aussi des frais de déplacement pour des collaborateurs dans différents dossiers.  M. Germain 
Grenon désire un retour sur ces dépenses.  
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M. Pascal Martel, représentant du producteur M. René Martel, désire savoir ce qui est inclus 
dans les frais d’honoraires et M. Marc Lévesque mentionne que les honoraires professionnels 
incluent les services rendus concernent, entre autres, les modifications au Règlement général, 
certaines études et les travaux à la convention de mise en marché.  M. Nicolas Pedneault invite 
les producteurs à s’adresser à M. Gervais Laprise pour des précisions sur les honoraires 
professionnels. 
 
6. NOMINATION DE L’AUDITEUR INDÉPENDANT POUR L’EXERCICE FINANCIER 2024 

 
M. Nicolas Pedneault, mentionne que les producteurs sont appelés à reconduire l’offre de la 
firme RCGT, tel que recommandé par le conseil d’administration réuni en assemblée ordinaire, 
le 28 mars 2023. 
 
Sur motion dûment proposée par M. Rémi Dufresne et appuyée par M. Daniel Gobeil, il est 
unanimement RÉSOLU, de confier à la firme RCGT la préparation des états financiers 2024, pour 
une somme de 13 400 $. 
 
7. PRÉSENTATION ET ADOPTION DES RAPPORTS ANNUELS DES ACTIVITÉS DU SYNDICAT 

DU PRÉSIDENT ET DU DIRECTEUR GÉNÉRAL 

 
M. Nicolas Pedneault présente son rapport d’activités, lequel se trouve au cahier des 
assemblées générales annuelles. 
 
M. Gervais Laprise présente de son rapport d’activités, lequel se trouve au cahier des 
assemblées générales annuelles. 
 
Sur motion dûment proposée par Mme Nicole Lalancette et appuyée par M. Dany Gaudreault, 
il est unanimement RÉSOLU, d’adopter les rapports des activités, tel que présentés. 
 
8. PRÉSENTATION ET ADOPTION DES RAPPORTS ANNUELS DES ACTIVITÉS DES COMITÉS 

DU PLAN CONJOINT 

 
8.1 Comité mise en marché 
 
M. Nicolas Pedneault, administrateur siégeant au comité mise en marché, présente le rapport 
du comité de mise en marché, lequel se trouve au cahier des assemblées générales annuelles. 
 
8.2 Comité forêt publique 
 
M. Nicolas Pedneault présente le rapport du comité forêt publique, lequel se trouve au cahier 
des assemblées générales annuelles.  
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8.2.1 Dossier des terres publiques 
 
Mme Laurie Godin, directrice aux affaires économiques du SPBQ, présente la mise en contexte 
des bleuetières situées sur les terres du domaine de l’État, le résumé des travaux du SPBQ, le 
portrait des terres publiques, l’historique de l’industrie, le rôle des terres publiques et certains 
éléments de réflexion. 
 
8.3 Comité de recherche et développement 
 
M. René St-Pierre, président du comité de recherche et développement, présente son rapport 
d’activités, lequel se trouve au cahier des assemblées générales annuelles.  Il invite ensuite M. 
Christian Dessureault, vice-président du SPBQ, à présenter son rapport à l’égard de la mouche 
du bleuet et ce dernier informe les producteurs que des formations leur seront offertes en 2024 
et 2025 afin de contrer sa dispersion. 
 
8.4 Comité de production bleuets biologiques 
 
En l’absence de M. Berthier Guay, producteur siégeant au comité de production bleuets 
biologiques et représentant du SPBQ à la Table de production biologique de l’UPA, M. Gervais 
Laprise fait lecture du rapport du comité de production bleuets biologiques, lequel se trouve 
au cahier des assemblées générales annuelles. 
 
Sur motion dûment proposée par Mme Nicole Lalancette et appuyée par M. Alain Lepage, il est 
unanimement RÉSOLU, d’adopter tous les rapports de comités, tel que présentés. 
 
9. PÉRIODE DE QUESTIONS SUR LA PRÉSENTATION DES RAPPORTS 

 
M. René St-Pierre répond à quelques questions sur le dépistage de la mouche du bleuet et des 
formations de détection qui seront offertes par le Club Conseil Bleuet. 
 
M. Pascal Martel demande officiellement d’avoir accès au mandat donné à Mazars ainsi que la 
somme payée dans ce mandat.  M. Nicolas Pedneault mentionne que ce mandat a été donné 
dans le cadre de la négociation de la convention de mise en marché et que le SPBQ est tenu à 
la confidentialité.  Il faut voir si au fur et à mesure des négociations ce qui pourrait être divulgué. 
 
10. NOMINATION, PAR L’ENSEMBLE DES PRODUCTEURS, D’UN PRODUCTEUR EN 

BLEUETIÈRE AMÉNAGÉE EN FORÊT PUBLIQUE POUR FAIRE PARTIE DU COMITÉ FORÊT 
PUBLIQUE 

 
M. Nicolas Pedneault mentionne qu’un producteur en bleuetière aménagée en forêt publique 
doit être nommé pour faire partie du comité forêt publique.  
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Il est PROPOSÉ par M. Gérald Girard et appuyé par M. Nicols Larouche, de nommer M. Germain 
Grenon, producteur en bleuetière aménagée en forêt publique, pour siéger au comité forêt 
publique.  Aucune autre candidature n’est proposée.  M. Germain Grenon accepte sa 
nomination. 
 
11. NOMINATION, PAR L’ENSEMBLE DES PRODUCTEURS, DE DEUX PRODUCTEURS 

CERTIFIÉS BIOLOGIQUES POUR FAIRE PARTIE DU COMITÉ DE PRODUCTION BLEUETS 
BIOLOGIQUES 

 
M. Nicolas Pedneault mentionne que deux producteurs certifiés biologiques doivent être 
nommés pour faire partie du comité de production de bleuets biologiques. 
 
Il est PROPOSÉ par Mme Nicole Lalancette et appuyé par M. Jean-Yves Goulet, de nommer M. 
Roger Perron et M. Berthier Guay, producteurs certifiés biologiques, pour siéger au comité de 
production bleuets biologiques.  Aucune autre candidature n’est proposée.  MM Roger Perron 
et Berthier Guay acceptent leur nomination. 
 
12. PRÉSENTATION ET APPROBATION D’UNE MODIFICATION RÈGLEMENTAIRE 

 
12.1 Règlement modifiant le Règlement sur le fonds de recherche et de développement des 

producteurs de bleuets 
 
M. Nicolas Pedneault présente le Règlement sur le fonds de recherche et de développement des 
producteurs de bleuets en vigueur et met en évidence la modification proposée. 
 
M. Nicolas Pedneault fait lecture du projet de résolution recommandé par le conseil 
d’administration réuni en assemblée ordinaire le 8 mars 2024 : 
 
« Considérant que l’année 2023 a été difficile pour les producteurs de bleuets, avec une avance 
de 0,35 $/lb de bleuets; 
 
Considérant que le solde au Fonds de recherche est de 1 150 871 $; 
 
Considérant que ce solde est suffisant pour réaliser les objectifs planifiés par le SPBQ tout en 
conservant une réserve raisonnable; 
 
Considérant que l’analyse prévisionnelle et les recommandations de Raymond Chabot Grant 
Thornton pour les années 2023 à 2025 allaient dans le sens de la raisonnabilité du maintien 
d’une réserve de deux années; 
 
Considérant que le conseil d’administration croit opportun de modifier le Règlement sur le fonds 
de recherche et de développement des producteurs de bleuets;  
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Il est résolu : 
 

1. D’adopter le Règlement modifiant le Règlement sur le fonds de recherche et de 
développement des producteurs de bleuets tel que soumis et joint à la présente pour en 
faire partie intégrante; 

 
2. De demander à la Régie des marchés agricoles et alimentaires du Québec d’approuver le 

Règlement modifiant le Règlement sur le fonds de recherche et de développement des 
producteurs de bleuets. » 

 
Il est PROPOSÉ par M. Gervais Laprise, producteur et appuyé par M. Gérald Girard, de mettre 
à l’étude le projet de résolution. 
 
Après discussions, sur motion dûment proposée par M. Ghislain Savard et appuyée par M. 
Bernard Lavoie, il est unanimement RÉSOLU, que l’assemblée générale annuelle des 
producteurs de bleuets visés par le Plan conjoint adopte le règlement suivant et mandate le 
SPBQ pour faire approuver ce règlement par la Régie des marchés agricoles et alimentaires du 
Québec, conformément à l’article 101 de la Loi sur la mise en marché des produits agricoles, 
alimentaires et de la pêche, et d’accomplir tout acte nécessaire à cette fin : 
 
« RÈGLEMENT MODIFIANT LE RÈGLEMENT SUR LE FONDS DE RECHERCHE ET DE 
DÉVELOPPEMENT DES PRODUCTEURS DE BLEUETS 
 
Loi sur la mise en marché des produits agricoles, alimentaires et de la pêche 
(chapitre M-35.1, a. 123) 
 

1. L’article 2 du Règlement sur le fonds de recherche et de développement des producteurs 
de bleuets (chapitre M-35.1, r. 26) est modifié par le remplacement, au deuxième alinéa, 
de « 2023 » par « 2024 ». 
 

2. Le présent règlement entre en vigueur à la date de sa publication à la Gazette officielle 
du Québec. » 

 
13. ÉTUDE DES PROPOSITIONS DE RÉSOLUTIONS REÇUES, LE CAS ÉCHÉANT 

 
M. Nicolas Pedneault mentionne que le comité d’analyse des résolutions composé de M. Fabien 
Boulanger, M. Mario Bussière, M. Gervais Laprise et Me Raphaële St-Amand-Valente ont fait 
l’examen des deux résolutions reçues.  
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13.1 Date du prix final 
 
Comme le dépositaire est absent, Me Raphaële St-Amand-Valente fait la lecture de la 
proposition de M. Yves Mercier, reçue au SPBQ par courriel, le 5 avril 2024 : 
 
« Considérant que le prix final de chaque année est fixé au 15 août de chaque année; 
 
Considérant qu’en général, à cette date, les usines de transformation sont en pleine opération; 
 
Considérant que l’an dernier, les acheteurs ont offert des prix différents pour la récolte 2022; 
 
Considérant qu’un des acheteurs a divulgué son prix final au mois de novembre à ses 
producteurs; 
 
Considérant que des producteurs ont confié 100% de leurs récoltes en date du 20 septembre 
2023 et qu’ils ne connaissent pas encore leur prix final de la récolte 2022; 
 
Je propose que le comité mise en marché du Syndicat des producteurs de bleuets du Québec 
étudie la possibilité de modifier la Convention de mise en marché du bleuet en bleuetière pour 
que le prix final de chaque année soit divulgué au plus tard le 25 juillet.  Cela aura pour effet de 
laisser du temps aux producteurs de négocier avec d’autres acheteurs s’ils sont insatisfaits de 
leurs prix finaux et de discuter avec le ou les acheteurs avant que la saison ne débute vraiment. 
 
En annexe le courriel du transformateur informant ses producteurs que le prix final restera le 
prix de départ qui était de 60 cents la livre. 
 
Je demande donc au SPBQ de bien lire ma proposition aux membres du SPBQ lors de l’assemblée 
générale annuelle du 12 avril 2024. » 
 
Comme la proposition déposée par M. Daniel Gobeil est semblable à celle de M. Yves Mercier, 
Me Raphaële St-Amand-Valente invite M. Daniel Gobeil à lire sa proposition : 
 
« Considérant qu’au fil des ans la récolte des bleuets commence plus tôt surtout certaines 
années; 
 
Considérant qu’il serait pertinent pour l’ensemble des productrices et producteurs de bleuets de 
connaître le prix final avant le début de la récolte; 
 
Considérant qu’en connaissant le prix final de chaque transformateur va verser à celles et ceux 
qui leur ont confié leur production ça permettrait aux gens d’offrir leur production aux 
transformateurs qui ont versé le meilleur prix et ce avant que la récolte ne débute;  
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Considérant que présentement le paiement final est fixé au 15 août et qu’à cette date la récolte 
de bleuets est commencée et les usines de congélation sont en pleines opérations; 
 
Considérant qu’il est mentionné dans la convention de mise en marché en bleuetière que les 
transformateurs tiennent compte des inventaires non livrés et non vendus lors du paiement final 
établi le 15 août; 
 
Considérant que d’avancer la date du paiement final ne changement pas les choses, puisque les 
transformateurs devraient remettre aux productrices et producteurs l’argent provenant de la 
vente des inventaires qui étaient non vendus lorsque le prix final a été établi et versé; 
 
Considérant qu’un vote secret est la seule et unique façon de procéder qui permette aux 
productrices et producteurs d’exprimer leur véritable volonté sans crainte de conséquences dues 
à leur position; 
 
Pour ces raisons, je propose que le comité mise en marché du Syndicat des producteurs de 
bleuets du Québec tente de négocier une modification à la Convention de mise en marché de 
bleuets en bleuetière pour que la date du dévoilement du prix final présentement établi au 15 
août, soit devancée au 25 juillet. » 
 
Me Raphaële St-Amand-Valente rappelle la proposition de M. Yves Mercier en faisait à nouveau 
sa lecture. 
 
M. Nicolas Pedneault demande un appuyeur pour l’étude de la proposition de M. Yves Mercier 
et comme il n’y en a aucun qui ne manifeste, la proposition est rejetée. 
 
M. Nicolas Pedneault demande un appuyeur pour l’étude de la proposition de M. Daniel Gobeil 
et M. Gervais Laprise, producteur, appuie la proposition. 
 
Il est PROPOSÉ par M. Daniel Gobeil et appuyé par M. Gervais Laprise, producteur, de procéder 
au vote secret en nommant Mme Marie-Ève Moreau, M. Gilbert Lavoie, Mme Marie-Claude 
Rioux et M. Pierre-Olivier Martel, scrutateurs. 
 
Il est PROPOSÉ par M. Daniel Gobeil et appuyé par M. Yves Bouchard, que les scrutateurs 
nommés procèdent au dépouillement des votes en privé, à l’écart de l’assemblée. 
 
Le vote se déroule et l’assemblée est ajournée, pour le dîner, à 12 h 15. 
 
L’assemblée reprend à 13 h 15. 
 
M. Gilbert Lavoie dévoile le résultat du vote secret avec 34 votes pour et 23 votes contre.  
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13.2 Demande de modification du Plan conjoint – Extension du territoire 
 
Comme le dépositaire est absent, Mme Nadine Blais fait la lecture de la proposition de M. 
Daniel Leblond de la Coopérative Grand Bleu, reçue par courriel au SPBQ, le 11 avril 2024 : 
 
« Considérant que, lors de l’assemblée générale annuelle du SPBQ du vendredi 14 avril 2023, 
dans la partie étude des résolutions, il a été présenté la résolution 15.3 Accès à tous les bleuets 
du Québec pour toutes les usines de transformation du Québec et qu’il a été proposé de 
retourner cette proposition au conseil d’administration du SPBQ pour étude; 
 
Considérant que, pour certains producteurs dont leurs bleuetières sont sur des terres du 
domaine de l’état, ils sont toujours, en 2024, dans l’obligation de vendre leur récolte de bleuets 
à un acheteur ayant une usine sur le territoire du Plan conjoint.  Cette problématique a déjà été 
mentionnée dans une lettre adressée au SPBQ en janvier 2022.  Cette situation qui perdure 
depuis 2021 est injustifiée, inéquitable et crée deux classes de producteurs; 
 
Considérant que, l’ensemble des producteurs de bleuets sauvages, qui cultivent sur terre 
publique ou sur terre privée, devrait être en mesure de vendre leur production à l’Acheteur 
autorisé de leur choix; 
 
Considérant que les superficies et les volumes sont en constantes augmentations; 
 
Considérant que, en 2021, dans sa décision (12103) la Régie rappelait au SPBQ qu’une 
actualisation de la convention semblait appropriée, alors que les contextes de production et de 
transformation ont beaucoup évolué depuis 2008; 
 
Considérant que, l’usine dans laquelle les bleuets achetés par Congélation Grand Bleu est située 
à Sainte-Eulalie et n’est pas à l’intérieur du territoire actuel du Plan conjoint; 
 
Considérant que, dans une décision de la Régie du 10 janvier 2000 (7018), le territoire du SPBQ 
comprenait les 12 régions agronomiques du Québec; 
 
Considérant que, dans une décision de la Régie du 13 mai 2015 et rectifiée le 22 juin 2015 
(10684), à l’Annexe A Section IV, le territoire couvert par le Plan conjoint, visait la MRC de Lac 
Saint-Jean Est, de Domaine du Roy, de Maria Chapdelaine, du Fjord-du-Saguenay et des 
municipalités de Van Bruyssel, lac Édouard, Rapide-Blanc, La Croche, La Bostonnais, La Tuque, 
Carignan, Lac-à-Beauce et Rivières-aux-rats dans la MRC du Haut-St-Maurice; 
 
En conséquence, nous demandons au SPBQ, d’entamer rapidement les démarches pour modifier 
le Plan conjoint, avec l’extension du territoire afin d’y inclure les MRC de Nicolet-Yamaska et de 
l’Érable ce qui couvrirait deux usines qui congèlent actuellement des bleuets sauvages. »  
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M. Nicolas Pedneault demande un appuyeur pour l’étude de la proposition de M. Daniel 
Leblond et Mme Nadine Blais appuie. 
 
Il est PROPOSÉ par M. Daniel Gobeil et appuyé par Mme Nadine Blais, de procéder au vote 
secret. 
 
Il est PROPOSÉ par M. Daniel Gobeil et appuyé par M. Mario Bussière, de nommer Marie-Ève 
Moreau, M. Gilbert Lavoie, Mme Marie-Claude Rioux et M. Pierre-Olivier Martel, scrutateurs et 
que ceux-ci procèdent au dépouillement des votes en privé, à l’écart de l’assemblée. 
 
M. Gilbert Lavoie dévoile le résultat du vote secret avec 27 votes pour et 35 votes contre. 
 
14. LEVÉE DE L’ASSEMBLÉE 

 
Sur motion dûment proposée par M. Rémi Dufresne et appuyée par M. Ghislain St-Pierre, il est 
RÉSOLU, de lever l’assemblée à 13 h 35. 
 
 
 
 
_________________________________ 
Paul-Henri Girard, secrétaire-trésorier 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Prise de notes et rédaction : Mme Guylaine Dubé 
Révision : M. Gervais Laprise  
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ÉTATS FINANCIERS 2024 
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NOMINATION DE L’AUDITEUR INDÉPENDANT 
 
 
Extrait du procès-verbal de la 288e assemblée ordinaire du SPBQ du 27 mars 2025 : 
 
« Sur motion dûment proposée et appuyée, il est unanimement RÉSOLU, de reconduire l’offre 
de service de Raymond Chabot Grant Thornton pour la vérification annuelle au 31 décembre 
2025, pour une somme de 13 900 $, tel que conclu à l’entente pour les années 2023, 2024 et 
2025. » 
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RAPPORT ANNUEL DU PRÉSIDENT 
 

Bienvenue à ces assemblées générales annuelles de 2025! 
 
Voici, en rafale, les principaux éléments de ce rapport annuel : 
 

• CA et permanence : une équipe impliquée et motivée! 

• Suivi du Plan stratégique 2022-2026 : on garde le cap ! 

• Réflexions en lien avec la vision et pérennité de l’organisation; 

• Multiples résolutions et décisions du conseil d’administration (ex. : 
initiatives de promotion); 

• Administrateurs sans aucun intérêt : 
o Négociations pour la principale convention (projet de nouvelle convention); 
o Multiples rencontres avec les transformateurs; 
o Processus de conciliation; 
o Application de la convention actuelle : 

- Vérification des tarifs, IPC, etc. 
- Rencontres avec les transformateurs (1ère avance, 2e avance, prix final) 
- Vérification prix final 2023 (Forvis Mazars) 

• Implications diverses : 
o Nouvelle Table filière québécoise du bleuet sauvage; 
o Conseils d’administration de l’UPA : Locale : Steeve, Jean-Yves, Berthier, 

Régionale : Christian, et Provinciale : Nicolas; 
o Congrès annuel UPA provinciale 2024 : Nicolas, Martine, Alain L., René, Berthier; 
o AGA et JIA des Apiculteurs et apicultrices du Québec (Nicolas); 
o Table filière apicole (Nicolas, René); 
o WBANA Canada (Christian, et une productrice invitée au congrès 2024 : Claudia); 
o Réflexions stratégiques / visite chez Patates Lac-St-Jean (Alain B.); 
o PFLC : Producteurs de fruits et légumes du Canada (Laurie); 
o Révision assurance récolte FADQ : Laurie et tous les administrateurs; 
o Révision du coût de production (CECPA) : administrateurs et producteurs. 

• Comités : mise en marché, recherche, production biologique, révision règlementaire, 
pollinisation, etc. (plusieurs administrateurs et producteurs non-administrateurs!); 

• Communications diverses (infolettres, bulletins, soirée d’information, sondages, réseaux 
sociaux, Journée Bleuet, AGA, etc.); 

• Défis majeurs : Prix du bleuet vs Coûts de production. Budgets du MAPAQ / FADQ. 
 
 

Nicolas Pedneault, 
Président du SPBQ  
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RAPPORT ANNUEL DE LA DIRECTRICE GÉNÉRALE 
 
 

Bonjour à tous! 
 
En continuité avec l’année 2023, l’année 2024 a été entamée avec le cap 
sur les orientations stratégiques du SPBQ, regroupées en cinq axes : 
 
✓ Une organisation structurée, rassembleuse et pérenne; 
✓ Une organisation transparente et efficace au niveau opérationnel; 
✓ Une organisation reconnue comme proactive, positive et 
participative; 

✓ Une mise en marché ordonnée permettant l’atteinte de prix optimal; 
✓ Une stratégie dynamique de développement des marchés. 

 
L’organisation a connu des changements significatifs, avec un déménagement en septembre et 
le départ de l’ancien directeur général, monsieur Gervais Laprise. À chacune de ces étapes, 
l’équipe permanente et votre conseil d’administration ont travaillé en étroite collaboration 
pour maintenir le fonctionnement interne. Ces étapes nous ont ralentis momentanément dans 
l’exécution du plan d’action, mais elles furent des occasions d’identifier les éléments clés de 
notre structure et les priorités d’intervention pour améliorer notre efficacité opérationnelle. 
 
En lien avec la structure organisationnelle et les deux premiers axes du plan stratégique, le 
Syndicat a procédé à l’embauche d’un coordonnateur administratif, entré en fonction début 
août. L’arrivée de David Lombana a permis d’entreprendre une démarche interne de 
documentation et consignation des procédures de travail, dans le but de pérenniser les 
fonctions de chacun et de nous outiller en vue d’améliorer notre efficacité. 
 
Le déploiement de la table filière, les actions du comité de pollinisation et de celui sur la 
stratégie concertée contre la mouche du bleuet ont rassemblé producteurs et transformateurs 
autour d’enjeux communs de notre industrie. Bien qu’il reste du travail à faire pour favoriser la 
concertation, ces initiatives du SPBQ démontrent l’importance de notre leadership dans 
l’industrie du bleuet sauvage. De plus, l’équipe syndicale, incluant les administrateurs et 
membres des comités du SPBQ, participe à différents groupes de travail de l’UPA, à trois tables 
filières (biologique, horticole, apicole) et joue un rôle actif sur plusieurs comités externes 
structurant pour l’industrie. En 2024, nous avons été impliqués sur le comité de gestion de la 
Bleuetière enseignement et de recherche, le comité organisateur de la Journée Champ et celui 
de la Journée Bleuet, pour ne nommer que ceux-ci. Finalement, soulignons que le rapport final 
du CECPA (Centre d’études sur les coûts de production en agriculture) disponible en annexe, 
résultant de l’enquête sur les coûts de production 2023 demandée par le Syndicat, a été déposé 
en 2024 et sera présenté aux producteurs dans la prochaine année.  
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En 2025, nous visons une meilleure performance pour communiquer nos actions aux 
producteurs. La fréquence et la qualité de nos communications sont à travailler. En ce sens, une 
démarche est entreprise avec l’UPA et des actions seront mises de l’avant avec l’équipe pour y 
parvenir. 
 
Vous aurez l’occasion de voir plus en détail les travaux des différents comités au cours de cette 
AGA. 
 
Avant de conclure, voici les statistiques relatives au Plan conjoint pour l’année 2024. 
 
Les conventions actives et statistiques de récolte 
 
En 2024, 18 signataires de convention ont été actifs, pour une récolte totale de près de 88 
millions de livres, dont les détails sont présentés plus bas : 
 

Bleuetière Forêt Frais 

86 169 850,50 lb 456 000,00 lb 1 291 700,00 lb 

Total : 87 917 550,50 lb 

 
J’aimerais terminer en remerciant tous nos collaborateurs externes, le conseil d’administration 
et l’équipe permanente du SPBQ pour leur travail, incluant mon prédécesseur, monsieur 
Laprise, qui a occupé la direction générale jusqu’à la mi-décembre 2024 et m’a été d’un grand 
soutien dans mon rôle préalable de directrice des affaires économiques. Merci tout spécial à 
Guylaine Dubé pour son engagement auprès de l’organisation et l’appui qu’elle représente au 
quotidien. 
 
 

Laurie Godin, agroéconomiste 
Directrice générale du SPBQ 
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PRÉSENTATION DE L’ÉTAT DES MARCHÉS PAR GILBERT LAVOIE 
 
 
  



  

ASSEMBLÉE GÉNÉRALES ANNUELLES 2025 43 

 

  



  

ASSEMBLÉE GÉNÉRALES ANNUELLES 2025 44 

 

RAPPORT DU COMITÉ MISE EN MARCHÉ 
 

 

 

 

 

 

 

 
     Nicolas Pedneault              Christian Dessureault                 Alain Boivin                         Alain Laprise 
 

COMITÉ ÉLARGI (AUTRES ADMINISTRATEURS SANS AUCUN INTÉRÊT) 

 
 

Fabien Boulanger Paul-Henri Girard 
 
▪ Comité consultatif prévu au Plan conjoint. 
▪ Le comité est renouvelé chaque année suite à l’AGA par les administrateurs SAI. 
▪ Composition : 3 producteurs sans aucun intérêt + représentant de l’ACBHB. 
▪ Tous les administrateurs sans intérêt sont impliqués dans les discussions et décisions. 
 
Rappel : Le CMM a pour mandat : 
 
D’appuyer et de conseiller le conseil d’administration à l’égard de toute question relative aux 
conditions de mise en marché du produit visé et pouvant faire ou faisant l’objet d’une 
convention de mise en marché, et plus particulièrement, à la demande du conseil 
d’administration, de voir notamment à : 
 

• Préparer et planifier les négociations des conditions de mise en marché; 

• Négocier telles conditions de mise en marché; 

• Procéder à la conciliation et à l’arbitrage; 

• Assurer le suivi et l’application des conventions de mise en marché. 
 
Le CMM fait des recommandations au Conseil d’administration (administrateurs sans intérêt). 
 
En cours d’année 2024, le CMM a tenu de nombreuses rencontres en interne, mais également 
avec les principaux transformateurs sur divers sujets, parfois séparément et parfois en groupe.  
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Marchés, volumes et prix payés 
 
Afin de bien saisir les enjeux et s’acquitter de son mandat, le CMM doit s’assurer de bien 
comprendre les dynamiques des marchés du bleuet, des volumes et des prix payés aux 
producteurs en comparaison des coûts de production. Voici diverses statistiques à considérer : 
 
▪ Les prix payés aux producteurs varient historiquement en fonction de cycles de ± 7 ans 

(4 cycles depuis 1995) : 

 
 
▪ Moyenne simple du prix payé aux producteurs depuis 1995 : 0,72 $/lb : 

o Stable si on ne tient pas compte de l’inflation; 
o Diminue si on tient compte de l’inflation (indexation). 

 
▪ Moyenne pondérée en fonction des volumes de 2002 à 2017 (2 cycles) : 0,686 $/lb; 
▪ Moyenne pondérée en fonction des volumes de 2009 à 2023 (2 cycles) : 0,653 $/lb; 

➔ Diminution de ± 3 sous/lb 
 

▪ Coût de production base 2015 (CECPA) : 0,494 $/lb; 
▪ Coût de production base 2023 (CECPA) : 0.657 $/lb; 

➔ Augmentation de ± 16 sous/lb 
 

▪ L’écart entre le prix moyen pondéré payé aux producteurs, moins le coût de production, 
est passé de 19 sous/lb à 0 cent/lb en 8 ans : 

➔ Érosion importante de la profitabilité des producteurs sur 8 ans. 
 

▪ Pistes de solutions : 
o Augmenter la valeur du bleuet sur les marchés (marques de commerce, 2e 

transformation, certifications, qualité, nouveaux marchés, mise en marché 
ordonnée, promotion, etc.); 

o Augmenter la productivité; 
o Limiter l’augmentation des coûts de production et de l’endettement; 
o Accélérer l’augmentation des rendements moyens (clubs-conseils, régie de 

production, recherche, etc.);  
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o Participer pleinement aux programmes gouvernementaux et de la FADQ (et 
tenter de les améliorer). 
 

Pendant ce temps, les volumes au Québec continuent de croître rapidement.  Alors que 
sur 25 ans, on parlait d’une croissance moyenne d’environ 2 millions de lb par année, sur 
les 7 dernières années, en excluant l’année de gel exceptionnel de 2021, la croissance 
moyenne est de 4 millions de lb par année sur le territoire du Plan conjoint : 

 
Quelques mots sur la négociation de la convention de mise en marché en bleuetière 
 
▪ Un des rôles principaux du Syndicat : assurer l’actualisation des conventions. 
▪ On part de loin! (Convention de 2008 = 17 ans). 
▪ Objectif principal de cette négociation : mieux protéger les producteurs. 
 
Sondage anonyme 2025 : 
 
❖ 133 réponses (44 catégorie A, 43 catégorie B et 46 catégorie C) 

 
Question 1 : 
Assurer à tous les producteurs visés par le Plan conjoint de pouvoir vendre tous leurs 
bleuets dans des temps raisonnables (dans le contexte d’une augmentation moyenne 
continue des volumes produits). 

 
➢ Fort appui à ce principe, toutes catégories confondues.  
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Question 2 : 
Convenir d’un partage plus équitable des risques entre producteurs et transformateurs, 
notamment en négociant les avances et en limitant et/ou modulant les tarifs de 
transformation.  

 
 
 
 

➢ 25 des 27 réponses « En désaccord » = catégorie C (avec intérêts significatifs). 
 

Question 3 : 
Améliorer et clarifier le processus de vérification du prix final. 

 
➢ Les 23 réponses « En désaccord » = catégorie C (avec intérêts significatifs). 

 
Question 4 : 
Maintenir l’exigence de contribution financière directe des transformateurs dans la 
promotion des bleuets sauvages via WBANA Canada ou à tout autre organisme de 
promotion équivalent désigné. 

 
➢ 12 des 20 réponses « En désaccord » = catégorie C (avec intérêts significatifs). 

 
Question 5 : 
De manière générale, avoir un texte de convention clair pour que son application soit 
simple, uniforme et facilement vérifiable. 

 
➢ Fort appui à ce principe, toutes catégories confondues. 

 
▪ Ce type de sondage (comme celui de 2022) permet au CMM et administrateurs sans 

aucun intérêt de valider certaines priorités auprès des producteurs. 
 

De manière générale, les principaux principes et objectifs poursuivis par le Syndicat dans le 
cadre de ce processus de renouvellement de la principale convention de mise en marché sont :  
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1. Assurer à tous les producteurs visés par le Plan conjoint de pouvoir vendre tous leurs 
bleuets dans des temps raisonnables (dans le contexte d’une augmentation moyenne 
continue des volumes produits); 

2. Réaffirmer le consensus historique à l’effet que les usines ont été mises en place au 
bénéfice des producteurs, afin qu’ils puissent écouler tous leurs bleuets auprès des 
acheteurs qui, en retour, effectuent pour eux la vente de ces bleuets sur les marchés; 

3. Convenir d’un partage plus équitable des risques (producteurs et transformateurs); 
4. Accroître la confiance des producteurs envers le mécanisme de détermination du prix 

final, entre autres en introduisant des mesures favorisant l’équité entre les producteurs 
et la transparence envers ces derniers, et en limitant l’érosion dans le temps des prix payés 
aux producteurs; 

5. Améliorer et clarifier le processus de vérification du prix final, notamment en traduisant 
les pratiques actuelles concernant la vérification du prix final dans le texte de la 
convention de mise en marché; 

6. Mettre en place des mesures permettant d’atteindre une mise en marché efficace et 
ordonnée du bleuet; 

7. Maintenir l’exigence de contribution financière directe des transformateurs dans la 
promotion des bleuets sauvages (WBANA Canada ou autre organisme désigné); 

8. Bénéficier d’un texte de convention de mise en marché clair, actuel et sécurisant pour les 
producteurs : viser toutes les personnes engagées dans la mise en marché du bleuet, 
incluant l’entrée potentielle de nouveaux acheteurs, favoriser la prévisibilité et le respect 
des obligations, faciliter son application pour les administrations futures, et diminuer les 
risques de litige entre les parties. 

 
Divers mandats sont donnés en cours de route et au besoin pour supporter le CMM et les 
administrateurs sans aucun intérêt dans leurs analyses et décisions. Par exemple, les firmes 
Forest Lavoie Conseil, Forvis Mazars et UPA Avocats sont fréquemment mises à contribution. 
 
Devant l’échec des négociations directes depuis 2022, le SPBQ a demandé à la Régie des 
marchés agricoles et alimentaires du Québec, fin 2024, d’amorcer un processus de conciliation 
avec une conciliatrice désignée par la Régie. Nous espérons que ce processus donnera des 
résultats. À défaut d’entente, les parties devront recourir à l’arbitrage devant la Régie, ce qui 
impliquera des audiences publiques. 
 
Vérification des prix finaux 2023 
 
Enfin, il est à noter qu’en 2024, le CMM a mandaté Forvis Mazars pour procéder à la vérification 
des prix finaux payés par les quatre transformateurs pour la saison 2023. Chaque rapport étant 
confidentiel, les conclusions générales ont été rapportées dans le Bulletin Le Bleuet de mars 
dernier. Le Vérificateur indépendant a soulevé certaines problématiques pour trois des quatre 
transformateurs, notant toutefois que ces problématiques n’ont pas eu d’incidence sur les prix 
finaux de 2023. Un suivi sera effectué et des ajustements demandés à la prochaine convention.  
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RAPPORT DU COMITÉ FORÊT PUBLIQUE 
 
 
Extrait du Plan conjoint des producteurs de bleuets du Saguenay Lac-Saint-Jean : 
 
Le comité forêt publique a pour mandat de proposer au conseil d'administration des moyens 
pour améliorer la cueillette du bleuet en forêt publique, pour améliorer la qualité du bleuet 
récolté hors bleuetière, son transport, son identification, ses secteurs de cueillette, ainsi que tout 
autre sujet que le conseil d'administration juge approprié de lui soumettre pour consultation 
afin d'assurer une mise en marché efficace du bleuet de la forêt et une plus-value aux 
producteurs. 
 
Les membres du comité forêt publique 2024 : Alain Laprise, Mario Bussière et Germain Grenon. 
 
Il se renouvelle à chaque année après l’assemblée générale annuelle et est composé de : 

• 1 membre du conseil d'administration désigné par lui lors de la première réunion du 
conseil d'administration suivant l'assemblée générale annuelle des membres; 

• 2 représentants des cueilleurs de bleuets hors bleuetière nommés par l'association 
accréditée par la Régie pour les représenter; 

• 1 producteur en bleuetière aménagée en forêt publique nommé par les producteurs 
lors de leur assemblée générale annuelle; 

• 1 acheteur de bleuets en forêt publique, lié par convention de mise en marché de 
bleuets avec le Syndicat, nommé par les acheteurs de bleuets en forêt publique qui sont 
liés au Syndicat par une convention de mise en marché de bleuets. 

 
Aucune rencontre du comité forêt publique ne s’est tenue en 2024.  Cependant, une 
communication a été envoyée le 4 décembre 2024, informant les membres du comité que 
considérant le moratoire demandé par le SPBQ au MRNF à l’égard de l’attribution de terres 
publiques, une politique de réserve a été adoptée par le SPBQ et que le conseil d’administration 
de l’ACBHB se pencherait sur les dossiers de la forêt jusqu’à la prochaine assemblée générale 
2025. 
 
La réflexion sur la pertinence et la fonction de ce comité est en cours à l’intérieur de la révision 
règlementaire. 
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RAPPORT DU COMITÉ DE PRODUCTION BLEUETS BIOLOGIQUES 
 
 
Extrait du Plan conjoint des producteurs de bleuets du Saguenay Lac-Saint-Jean : 
 
Le comité de production bleuets biologiques s'intéresse particulièrement aux moyens d'assurer 
le respect des normes de certification et d'assurer une mise en marché efficace et ordonnée du 
bleuet certifié biologique. 
 
Les membres du comité de production bleuets biologiques 2024 : Berthier Guay, Roger Perron 
et Jean-Yves Goulet, producteurs certifiés, et Alain Laprise, représentant de l’ACBHB. 
 
Il se renouvelle à chaque année après l’assemblée générale annuelle et est composé de : 

• 1 producteur membre du conseil d'administration que celui-ci désigne lors de la 
première réunion du conseil d'administration suivant l'assemblée générale annuelle des 
producteurs; 

• 2 représentants des cueilleurs de bleuets hors bleuetière nommés par l'association 
accréditée par la Régie pour les représenter; 

• 2 membres producteurs certifiés biologiques nommés par les producteurs lors de 
l'assemblée générale annuelle de ceux-ci. 

 
Le comité de production bleuets biologiques s’est réuni à deux reprises, soit le 21 février 2024 
et le 14 novembre 2024. En suivi avec le rapport déposé en avril 2024, mentionnons : 

• Dépôt préliminaire sur les coûts de production en régie biologique; 

• Rédaction d’un guide de production en régie biologique (en cours de réalisation); 

• Suivi de la mise à jour des normes biologiques (Table de production biologique de l’UPA) : 
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• Suivi et présentation des projets de recherche par la responsable, Mme Marie-Pier-
Dufour, de la cohorte biologique (particulièrement sur les désherbeurs électriques); 

• Rédaction d’un guide identifiant les 10 plus importantes mauvaises herbes et les moyens 
appropriés de les contrôler (intégré au mandat sur la veille en continu et revue de 
littérature du Club Conseil Bleuet); 

• Établissement d’un registre (mise à jour annuelle) des biopesticides (non réalisé). 
 
Pour 2025-2026 : S’assurer de la réalisation des actions enclenchées en 2024-2025. 
 
N.B.  À TOUS LES PRODUCTEURS ET PRODUCTRICES : N’HÉSITEZ PAS À NOUS COMMUNIQUER 
VOS BESOINS OU VOS PROBLÉMATIQUES EN RÉGIE DE PRODUCTION BIOLOGIQUE. 
 
 

Berthier Guay 
Membre du comité de production bleuets biologiques du SPBQ 
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RAPPORT DU COMITÉ DE RECHERCHE ET DÉVELOPPEMENT 
 
 
Extrait du Plan conjoint des producteurs de bleuets du Saguenay Lac-Saint-Jean : 
 
Le Syndicat, à titre de mandataire des producteurs et pour leur compte, doit utiliser la 
contribution indiquée à l'article 2 uniquement pour payer le coût de la recherche pour améliorer 
les travaux d'aménagement, les travaux culturaux, la productivité des exploitations, le 
développement de la production, la protection contre la mouche du bleuet, l'innovation 
technologique, la mise en marché, la recherche et le développement de nouveaux marchés et 
de nouveaux produits, la recherche sur les qualités nutritionnelles et biologiques du bleuet, et 
pour favoriser l'augmentation de la consommation du produit visé. 
 
Les membres du comité de recherche et développement 2024 : René St-Pierre, président, Alain 
Boivin, Steeve Lepage, France Savard, Jean-Yves Goulet, John Langevin, Véronique Moreau, 
Jean-Eudes Senneville, Mario Bussière, Gilles Blouin et Philippe Poirier. 
 
Le comité de recherche s'est réuni quatre fois en 2024, soit le 25 mars, le 23 avril, le 24 octobre 
et le 21 novembre. 
 
Le SPBQ a contribué à plusieurs projets en 2024. Des investissements de 34 500 $ ont été faits 
en lien avec la mouche du bleuet (dont une partie sera déboursée en 2025) et un nouveau 
projet sur le sujet a été appuyé pour un engagement total de 112 500 $ sur 3 ans. En lien avec 
la pollinisation, nous avons eu la présentation des résultats du projet ApiBleuMax (Université 
Laval) lors de la Journée Bleuet, auquel le SPBQ avait contribué à la hauteur de 105 000 $, de 
2021 et 2023. De nouveaux projets touchant la pollinisation verront le jour en 2025, grâce à la 
contribution financière du SPBQ totalisant 100 000 $ pour la durée des projets. 
 
Les contributions financières du SPBQ aux différents projets de recherche sont présentées dans 
le tableau suivant : 
 

Titre du projet Années 
Engagement 
total SPBQ 

2024 

Amélioration des pratiques (UQAC et AAC) 

Bleuet sauvage en climat nordique I 
(AAC) 

2023-2026 135 000$ 30 000 $ 

Bleuet sauvage en climat nordique II 
(UQAC) 

2023-2027 60 000 $ -    $ 

Évaluation des impacts environnementaux 
des principaux fertilisants utilisés dans la 
culture du bleuet sauvage au Québec 
(UQAC) 

2024-2028 60 000 $ 5 000 $ 
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Atelier de formation sur la mouche du 
bleuet (CCB) 

 8 870 $ 8 870 $ 

Mise à jour du Guide de production (CCB) en continu  4 038 $ 

Stratégie du comité SPBQ sur la mouche du bleuet 

Élaboration d'un plan d'action pour une 
gestion efficace de la mouche du bleuet 
dans la région du Saguenay-Lac-Saint-Jean 
(CCB) 

2024-2025 25 690 $ -    $ 

Projets approuvés débutant en 2025 

Assessing pollinators' stocking density in 
Quebec's wild blueberry commercial fields 
(densité des pollinisateurs commerciaux) 

2024-2029 75 000 $ -    $ 

Improving honey bee health to ensure 
sustainable pollination of Canadian 
blueberries (santé des abeilles) 

2024-2029 25 000 $ -    $ 

Projets non confirmés avec engagement du SPBQ 

Régie de désherbage sans herbicides dans 
le bleuet nain  

2024-2028 15 000 $ -    $ 

Utilisation des mouches stériles contre la 
mouche du bleuet 

2025-2028 112 500 $ -    $ 

 
Pour l’année 2025, le Syndicat a également décidé, sur recommandation du comité de 
recherche, de consacrer des sommes à une revue de littérature sur l’état des connaissances à 
jour en lien avec les priorités de recherche. Une fois la revue de littérature complétée, un des 
objectifs est de mettre en place une veille en continu sur la recherche et d’améliorer la diffusion 
et le partage des résultats. 
 
 

René St-Pierre 
Président du comité de recherche et développement 
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MODIFICATION RÉGLEMENTAIRE - CHANGEMENT DE NOM DU SYNDICAT 
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PROJET DE RÉSOLUTION 

 
PROJET DE RÈGLEMENT MODIFIANT DIVERS RÈGLEMENTS PRIS DANS 

LE CADRE DU PLAN CONJOINT DES PRODUCTEURS DE BLEUETS 
DU SAGUENAY-LAC-SAINT-JEAN 

 
CONSIDÉRANT QUE  lors de l’assemblée générale des membres du Syndicat des 

producteurs de bleuets du Québec (SPBQ) du 12 avril 2024, les 
membres ont unanimement résolu de demander au conseil 
d’administration de proposer un changement de nom pour 
l’organisation; 

 
CONSIDÉRANT QUE le comité de révision réglementaire du SPBQ, dans le cadre de ses 

séances de réflexion, s’est notamment donné le mandat de trouver 
un nom plus moderne, inclusif et qui mettrait en valeur la spécificité 
et l’authenticité des bleuets sauvages; 

 
CONSIDÉRANT QU’ à cette fin, il a proposé de remplacer le nom actuel du Syndicat des 

producteurs de bleuets du Québec par « Producteurs de bleuets 
sauvages du Québec »; 

 
CONSIDÉRANT QUE le SPBQ a informé les producteurs de l’intention de changer le nom 

de l’organisation, notamment par la diffusion d’une infolettre 
le 6 novembre 2024 et la tenue d’une séance d’information le 
13 novembre 2024; 

 
CONSIDÉRANT QUE du 6 novembre au 25 novembre 2024, tous les producteurs de 

bleuets ont été invités, dans le cadre d’un sondage, à se prononcer 
sur leur préférence entre le maintien du nom actuel et le nom 
« Producteurs de bleuets sauvages du Québec »; 

 
CONSIDÉRANT QU’ à l’issue de ce sondage, auquel 33,86% des producteurs sondés ont 

participé, 78% d’entre eux ont voté en faveur du nouveau nom 
proposé; 

 
CONSIDÉRANT QUE sous réserve de l’approbation par l’assemblée des membres du 

SPBQ, il y a lieu de remplacer le nom de Syndicat des producteurs de 
bleuets du Québec par Producteurs de bleuets sauvages du Québec 
aux divers règlements pris dans le cadre du Plan conjoint des 
producteurs de bleuets du Saguenay-Lac-Saint-Jean; 
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Sur motion dûment présentée par [à compléter] 
 
Appuyée par [à compléter] 
 
Il est résolu (au 2/3 des voix exprimées) : 
 
1. D’adopter le Règlement modifiant divers règlements pris dans le cadre du Plan conjoint 

des producteurs de bleuets du Saguenay-Lac-Saint-Jean, tel que joint à la présente pour 
en faire partie intégrante; 

2. De demander à la Régie des marchés agricoles et alimentaires du Québec d’approuver 

le Règlement modifiant divers règlements pris dans le cadre du Plan conjoint des 

producteurs de bleuets du Saguenay-Lac-Saint-Jean. 
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MODIFICATION RÉGLEMENTAIRE - CONTRIBUTION GÉNÉRALE 2025 
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PROJET DE RÉSOLUTION 

 
PROJET DE RÈGLEMENT MODIFIANT LE RÈGLEMENT SUR LA CONTRIBUTION 

DES PRODUCTEURS DE BLEUETS DU SAGUENAY-LAC-SAINT-JEAN 
 
 
CONSIDÉRANT QUE les années 2023 et 2024 ont été difficiles pour les producteurs de 

bleuets, avec des prix historiquement bas; 
 
CONSIDÉRANT QUE le solde au fonds d’opération est de 2 002 866 $ 
 
CONSIDÉRANT QUE  l’analyse prévisionnelle et les recommandations de Raymond 

Chabot Grant Thornton pour les années 2023 à 2025 vont dans le 
sens de la raisonnabilité du maintien d’une réserve de deux années 
au fonds d’opérations; 

 
CONSIDÉRANT QUE le conseil d’administration croit opportun de modifier le Règlement 

sur la contribution des producteurs de bleuets du Saguenay-Lac-
Saint-Jean pour réduire le montant de la contribution générale 
à 0,0075$ la livre de bleuets pour l’année de récolte 2025; 

 
 
Sur motion dûment présentée par [à compléter] 
 
Appuyée par [à compléter] 
 
Il est résolu (à la majorité des voix exprimées) : 
 
1. D’adopter le Règlement modifiant le Règlement sur la contribution des producteurs de 

bleuets du Saguenay-Lac-Saint-Jean tel joint à la présente pour en faire partie intégrante; 
2. De demander à la Régie des marchés agricoles et alimentaires du Québec d’approuver 

le Règlement sur la contribution des producteurs de bleuets du Saguenay-Lac-Saint-Jean. 
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NOTES 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


